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В канун Нового года в Йыхвиском концертном доме состоялось традиционное меро-
приятие, которое любят посещать силламяэсцы, - новогодний концерт, организуемый
«Eesti kontsert“ и «Hennesy». И, как правило, открывается он торжественным вруче-
нием годовой премии уездной группы «Eesti Kultuurkapital», обладателями которой в
прежние годы становились многие известные деятели культуры, спорта и других
сфер. 

Многолюдно было в 01 час 1 января в центре наше-
го города. Целыми семьями, компаниями пришли

силламяэсцы к назначенному часу, чтобы полюбоваться кра-
сочным фейерверком, который  стал неотъемлемой частью
новогодней ночи.

Радостная шумная встреча 2017-го приветствуется симво-

лом года – Петухом. Он обещает быть благоприятным и более
успешным. Будем в это верить и делать всё для того, чтобы ни-
что не омрачило нашу жизнь. С новым годом! С новыми на-
деждами, открытиями, успехами! Будьте здоровы и счастливы!

Наш внештатный корреспондент Борис СИНИЦОВ запе-
чатлел один из фрагментов фейерверка в Силламяэ. 

Вэтом году премию получила также
группа людей, которых знают не толь-

ко идавирумаасцы, но и за пределами уезда.
Среди награждённых премией руководитель
силламяэского театра-студии «Другое небо»
Владимир Вайкерт (на снимке). Поздравляем
Владимира Вайкерта с наградой, желаем
дальнейших творческих успехов и новых
премий!

Отмечены также  руководитель йыхвиско-
го театра «Туулевески»  Валентина Фурсова,
поэтесса Вирве Осила, для которой стихо-
творчество стало делом всей жизни, и другие
представители культуры.  

В концерте, состоявшемся после церемонии
награждения, приняли участие Таллиннский
камерный оркестр и трио Тима Клипхауса  из
Голландии.                                          Наш корр.

Владимир Вайкерт отмечен премией
«Eesti Kultuurkapital»

Силламяэ встретил 2017-й красочным фейерверком
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В комиссии по городскому хозяйству

Без чрезмерного энтузиазма

Доклад вице-мэра по финансам Тать-
яны Ивановой по сформированному для
первого чтения городскому бюджету на
2017 год не вызвал у членов комиссии
чрезмерного энтузиазма. Особенно огор-
чила информация, что ко второму чтению
городское Управление будет понижать до-
ходную часть бюджета в разделе по-
ступления подоходного налога. Негатив-
ные тенденции снижения поступления по-
доходного налога в городскую казну от-
чётливо проявились уже в уходящем году,
когда пришлось трижды корректировать
поступление налога в меньшую сторону.
Все это обусловлено заметным умень-
шением в нашем промышленном регио-
не рабочих мест и ростом числа безра-
ботных, с чем мы вынуждены считаться
при прогнозировании доходной части
бюджета, а это, в свою очередь, отража-
ется на том, что существенная часть ра-
бот, связанных с сектором городского
хозяйства, не нашла своё финансовое
наполнение в бюджете, подготовленном
к первому чтению. Перечислю работы,
имеющие достаточно продолжительный
временной период обсуждения и которые
“пролетают” на сегодняшний день мимо
бюджета: уборка повалившихся деревьев
вдоль берега реки; укрепление грунта у
дома Ранна, 4; помощь садоводческим то-
вариществам; расширение системы ви-
деонаблюдения в городе; продолжение
освещения пешеходных переходов; ре-
монт лестниц на улице Каяка; площад-
ка для спортивно-тренировочного выгу-
ла собак.

Этот перечень можно дополнить более
свежими проектами, такими, как: рено-
вация дамбы на реке Сытке по улице Кеск
(проектирование начато в 2016 году;
реновация нижней дамбы на реке Сыт-
ке; увеличение времени работы домика
отходов; восстановление русла в устье
реки Сытке после паводков.

На второй план отходят такие важные
и широко обсуждаемые для города про-
екты, как реконструкция городского осве-
щения и реорганизация сети городских
школ.

Члены комиссии прекрасно понимают,
что, если не обеспечить финансирование
этих проектов в принимаемом горсобра-
нием бюджете города в начале года, то
возможное включение их в бюджет по-
средством принятия положительных до-
полнительных бюджетов в течение года
является маловероятным событием. Со-
вершенно понятно, что не все работы вой-

дут в бюджет, но те проекты, которые на-
правлены на большие группы горожан и
имеют определенный общественный ин-
терес, должны найти свое финансовое
обеспечение в утверждённом бюджете.
Это и рекомендовала комиссия своим
решением городскому Управлению при
подготовке проекта городского бюджета
ко второму чтению.

Что порадовало в бюджете, так это вне-
сение в инвестиционную программу “дол-
гоиграющих” проектов по реконструкции
бульвара Мере и реновации пешеходных
дорожек в городском парке. Это два про-
екта преображают центральную часть
территории исторической зоны города и
дополняют собой уже реновированные
объекты - здания Центра Культуры, ра-
туши и гостиницы. Ухоженные и благо-
устроенные скверики с клумбами цветов
и удобными скамейками, входящие в эту
зону, также не могут не радовать глаз как
жителей, так и гостей города. Несмотря
на то, что реновация парковых дорожек
предусмотрена в рамках раздела “Ре-
монт дорог”, общая сумма финансирова-
ния дорог по этой статье расхода не
уменьшилась по сравнению с прошлым
годом. Не секрет, что ежегодно при рас-
смотрении проекта бюджета наша ко-
миссия постоянно настаивает на сохра-
нении объёма финансирования дорожных
ремонтов, уделяет достаточно много вре-
мени этим работам, и с удовлетворением
можно отметить, что с финансовой служ-
бой горуправления мы находим общее по-
нимание по этому вопросу.  Достаточное
финансирование дорожных ремонтов -
очень важный момент, так как в послед-
ние годы сильная конкуренция между дей-
ствующими на этом рынке работ фирма-
ми существенно понизила стоимость
квадратного метра уложенного асфальта.
И есть надежда, что и в этом году по ре-
зультатам госпоставок мы сможем к осе-
ни увеличить запланированный объём
дорожных ремонтов, как это было в 2015-
2016 годах. При одном условии – если ре-
конструкция Таллинского шоссе, окон-
чание которой запланировано на август
этого года, не “съест” весь производимый
в регионе асфальт.

По следам 
газетных публикаций

Как отдельные вопросы комиссия рас-
смотрела две темы, нашедшие своё от-
ражение в городской газете №45 от 8 де-
кабря 2016 года. Первая посвящена до-
полнительному мусорному контейнеру,

установленному на новом месте на глин-
те улицы Юрия Гагарина, напротив про-
езда между домами 13 и 17. Комиссия по-
считала справедливыми замечания по
неблагоустроенности территории вокруг
контейнера, поддержала автора заметки и
рекомендовала отделу городского хозяй-
ства ко второму чтению подготовить
предложения для включения в инвести-
ционную программу проекта городского
бюджета на 2017 год по финансированию
реконструкции и благоустройства пло-
щадки для мусорного контейнера по ули-
це Юрия Гагарина с обустройством не-
обходимой площадки для безопасной ра-
боты мусоровоза, ограждения, его озе-
ленения, с установкой пешеходного пе-
рехода.

Вторая тема касалась сложной обста-
новки по передвижению пешком и  транс-
портного сообщения в зоне проведения
строительных работ в районе железно-
дорожного переезда на Таллиннском шос-
се. Безусловно, осложнения при дорож-
ном строительстве неизбежны, с подоб-
ным мы всегда сталкиваемся, когда про-
водим у себя в квартире ремонт. Однако
необходимо предпринять меры в разных
направлениях, чтобы максимально об-
легчить ситуацию для жителей города. По
этой теме заслушали информацию спе-
циалистов отдела городского хозяйства,
которые постоянно находятся в контакте
с руководителем строительных работ. Со
строителями налажен по-деловому хо-
роший контакт. Строительству дорож-
ной развязки через железнодорожный
переезд сопутствуют трудности в авто-
мобильном движении в сторону садо-
водческих участков и особенно - для пе-
шеходов, двигающихся в садоводческие
товарищества “Спутник” и “Дружба”, а
также для работников предприятий, ба-
зирующихся на территории cангородка.
При таком масштабном строительстве
ситуация по временным пешеходным
маршрутам будет постоянно меняться, и
здесь актуальным становится своевре-
менная и точная информированность жи-
телей. Члены комиссии согласились, что
подобным масштабным строительством
городу на некоторое время брошен вызов,
и нет другого выхода, как просто спра-
виться с ним, невзирая на возникающие
трудности. А для этого надо потерпеть эти
неудобства. Проанализировав возникаю-
щие при данном строительстве риски, ко-
миссия рекомендовала городскому Управ-
лению предусмотреть возможность уве-
личения затрат на автобусное движение
в товарищество “Спутник” с весны до
окончания строительства пешеходных
дорожек, шире информировать жителей
города о решениях Департамента шос-
сейных дорог по временным путям пе-
редвижения через железнодорожный пе-
реезд в товарищество и в сангородок. Воз-
можное увеличение дотирования авто-
бусной линии в садоводческие товари-
щества будет определено в результате
трёхсторонней встречи руководства
“Спутника”, фирмы-перевозчика и гору-

20 декабря состоялось очередное заседание комиссии по городскому хо-
зяйству, на котором рассматривались вопросы, связанные, в основном,
с представленным на городском Cобрании проектом бюджета 2017 года,
а также вопросы, которые поднимают жители города через обращения
в городской газете.

Нет вопросов маловажных
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правы в зависимости от сроков поэтап-
ного строительства развязок.

Проблемы с «бородой»
Еще одна проблема с “бородой” – это

строительство площадки для спортивно-
тренировочного выгула собак, которая
также отдельным вопросом была выде-
лена в повестке заседания комиссии. Че-
тыре года мы об этом говорим, несколь-
ко раз рассмотрено место размещения
площадки, но дальше написания исход-
ного задания для проектирования во-
прос не двинулся, нет даже проекта, по-
этому комиссия настоятельно рекомен-
довала отделу городского хозяйства ко
второму чтению подготовить предложе-
ния для включения в проект городского
бюджета на 2017 год о финансировании
работы по проектированию площадки
для спортивно-тренировочного выгула
собак.

О реновации теплосетей и 
ремонте дорог
На заседании комиссии была также за-

слушана информация технического ди-
ректора “AS Sillamäe SEJ” г-на Кислицина
Аркадия о планах реновации теплосетей
в городе на 2017 год. В конце 2016 года
фирма-подрядчик приступила к мас-
штабным работам на трассах по улицам
Кеск и Каяка, но не смогла в полном объё-
ме завершить первый этап строительства.
Окончание работ по первому этапу – это
участок трассы по Кеск от бани до пере-
крестка улиц Калда-Кеск. Ближе к маю
планируется выполнить восстанови-
тельные работы. Придётся потерпеть не-
удобства передвижения по этой части пе-
шеходной дороги, но это опять же по-
влечёт сопутствующий фактор реновации
теплотрасс. Необходимость капитальной
реновации этих трасс определилась край-
не частыми порывами отопительных труб
и неизбежными при этом земляными ра-
ботами под тротуаром. Второй этап, ко-
торый затронет часть улицы Кеск, от пе-
рекрестка с Калда до Центра культуры, и
часть новой трассы по улице Вески, нач-
нётся в начале августа 2017 года, когда ме-
роприятия к юбилею города уже будут за-
вершены. Всего в рамках реконструкции
планируется заменить 1 580 метров трасс.
Общая стоимость проекта 630 000 евро,

из которых половину профинансировал
Центр инвестиций в окружающую среду.
Благодаря поддержке фонда, стоимость
тепла теплопроизводитель пока повы-
шать не планирует.

В целом можно смело констатировать,
что в 2017 году нас ждут значительные и
по времени, и по масштабам ремонтные
работы на самых востребованных тер-
риториях города, которые внесут в по-
вседневную жизнь горожан определённые
проблемы. Но мы надеемся, что резуль-
тат этих работ на многие годы значи-
тельно повысит комфортность, безопас-
ность и эстетическое восприятие окру-
жающей среды нашими жителями, и се-
годняшние временные неудобства забу-
дутся, как страшный сон.

Члены комиссии обменялись также
мнениями по состоянию асфальтового по-
крытия нашей основной городской ма-
гистрали – по улице Кеск и перспективам
её реновации. Два последних года мы не-
сколько раз обращались к этой теме и рас-
считывали, что у нас в запасе 3-4 года до
того времени, когда полотно дороги будет
иметь неудовлетворительный вид. Но,
похоже, ситуация осложняется следую-
щими объективными обстоятельствами:

- зимние погодные условия, сопро-
вождающиеся многочисленными перио-
дами дождей и мокрого снега и колеба-
ниями температуры около 0 градусов, на-
носят урон дорожному покрытию, срок
эксплуатации которого превышает 10
лет;

- повсеместное использование шипо-
ванной резины разбивает асфальт и с каж-
дым годом уменьшает слой качественного
асфальта;

- реконструкция Таллиннского шоссе
уже сейчас привела к тому, что часть го-
родского транспорта при передвижении
с восточной зоны города в промышлен-
ную западную часть использует трассу по
Кеск вместо шоссе;

- реконструкция Таллиннского шоссе
в районе перекрёстка на Вайвара, воз-
можно, приведёт к тому, что на некоторое
время придётся открыть транспортный
трафик через Кеск, что увеличит нагруз-
ку на центральную дорогу;

- в перспективе после окончания работ
по реконструкции шоссе увеличится
внутренний городской транспортный тра-
фик по улице Кеск в старой части горо-

да и разгрузочной дороге вдоль шоссе в
микрорайоне.

Наиболее явные повреждения асфальта
отремонтированы в декабре методом на-
несения “холодного” асфальта для умень-
шения дальнейшего поверхностного раз-
рушения, но это - временная мера: нужен
капитальный ремонт всего покрытия.
При финансировании этой работы город
может рассчитывать только на свои силы,
так как подобный ремонт сейчас не под-
держивается ни одним структурным го-
сударственным или европейским фондом,
что указывает на необходимость обеспе-
чить финансирование за счёт очередного
банковского кредита. На 2017 год бюд-
жетом предусмотрено софинансирова-
ние большого проекта реконструкции
бульвара Мере, а впереди принятие ре-
шения по проектам реконструкции го-
родского освещения, реорганизации сети
городских школ, ремонта дамб на реке
Сытке. До последнего времени мы мог-
ли (естественно, это касается тех, кто ре-
ально может оценивать состояние дорог
в сравнении с соседними городами Ида-
Вирумаа) гордиться нашими главными го-
родскими дорогами, тем более что боль-
шой объём работ был сделан в последнее
время в секторе внутридомовых и квар-
тальных дорог. Наступает время, когда
хвалиться будет нечем, кроме шоссейных
развязок и разгрузочной трассы.

Но будем надеяться на лучшее. Поль-
зуясь представленной возможностью
осветить работу комиссии в период празд-
ничных дат, позвольте поздравить всех го-
рожан с новым годом и светлым празд-
ником Рождества и пожелать спокой-
ствия, благополучия и здоровья. По-
скольку наша комиссия представляет
производственный сектор городской жиз-
недеятельности, особенно хотелось бы об-
ратиться к работникам производственной
сферы, как к ветеранам труда так и ныне
работающим, и пожелать им в насту-
пившем году, как не банально это звучит,
успехов в труде, уверенности в завтраш-
нем дне, достойной оплаты своего труда
и, конечно же, здоровья на долгие годы!

Александр БЫСТРЯК,
председатель комиссии

по городскому хозяйству горсобрания
Силламяэ

Уважаемые жители города!
С 1 января 2017 года введён бесплатный проезд для всех жителей города Силламяэ на городской авто-

бусной линии №34.
Для проезда в автобусе пассажиру необходимо иметь электронную карточку. Приобрести карточку мож-

но на почте в Силламяэ. Стоимость карточки 2 евро. Ранее приобретённые карты остаются в действии.
Для получения установленной самоуправлением льготы на бесплатный проезд карточку следует

персонифицировать. Услуга в пункте продажи стоит 1 евро, в интернете www.pilet.ee - бесплатно. Пер-
сонифицированная карточка действует только вместе с документом, удостоверяющим личность.

После входа в автобус проведите карточкой перед валидатором (электронным компостером), этим Вы
получаете право на проезд.

Горуправление
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Социальная сфера
Министерство социальных дел информирует

об изменениях в его сфере, которые произойдут
в наступившем году

Новые пособия и возмещения

*Многодетные семьи получат дополнительное пособие
Семья, в которой растет от трёх до шести детей будет получать,

кроме уже существующего детского пособия (50 евро на первых двух
детей и 100 евро на каждого последующего), дополнительно 300 евро
в месяц. Если в семье семеро и больше детей, то государство будет
давать дополнительно 400 евро в месяц.

*Семьи с одним родителем получат поддержку из алимент-
ного фонда

В соответствии с новой государственной схемой алиментной по-
мощи, ребенку, родителю которого назначены судом алименты и ко-
торый их не платит, будет выплачиваться пособие в размере до 100
евро. Государство будет обеспечивать ребенку ежемесячно али-
ментное пособие в размере 100 евро, которое потом будут востре-
бовано с должника по алиментам. Дополнительная информация:
http://sm.ee/ru/alimentnaya-pomoshch

* Одинокие пенсионеры будут раз в год получать пособие 115
евро

Начиная с 2017 года проживающим в одиночестве пенсионерам
будет выплачиваться одноразовое пособие 115 евро. Пособие будет
выплачиваться в октябре каждого года пенсионеру, который про-
живает один и чья ежемесячная нетто-пенсия меньше, чем 1,2-ра-
зовая средняя пенсия. Дополнительная информация: 

http://sm.ee/ru/novosti/odinokie-pensionery-nachnut-so-sle-
duyushchego-goda-poluchat-posobie 

*Летом будет запущена программа по улучшению состояния
зубов взрослого населения

Начиная с 1 июля взрослым пациентам будет компенсировать-
ся до 30 евро в год за услуги зубного врача. До 85 евро в год уве-
личится сумма возмещения за услуги зубного тем, кто и сейчас по-
лучает возмещение – пенсионеры по нетрудоспособности, пенсионе-
ры по старости, лица старше 63 лет, беременные, матери детей до
года и люди с повышенной необходимостью лечения зубов. Для по-
жилых сохранится возмещение на зубные протезы - 255,65 евро на
три года. Дополнительная информация: 

https://www.haigekassa.ee/et/inimesele/rahalised-huvitised/ham-
baravihuvitis/hambaravihuvitis-alates-01072017

Новые и лучшие услуги

*Улучшатся возможности детей с недостатками здоровья и
их родителей

Государство сможет предложить услугу по уходу для более чем
7000 детей с тяжелой и глубокой степенью недостатка здоровья. В
2017 году услуга по уходу будет предоставлена в размере 270 ча-
сов в год, вместо прежних 57-80 часов. Дополнительная информа-
ция: http://sm.ee/et/uudised/riik-soovib-suurendada-raske-ja-sugava-
puudega-laste-lapsehoiuteenuse-kattesaadavust

*Новые услуги помогут предупредить безработицу и помогут
работодателям улучшить навыки работников

Для предупреждения безработицы государство посредством
Кассы по безработице будет поддерживать переобучение и допол-
нительное обучение работников. Меры по предупреждению без-
работицы – дополнительное обучение и переобучение по карте об-
учения, пособие для получения уровневого образования и пособие
для работодателя на организацию обучения работников. Новые услу-
ги рынка труда будут предлагаться работнику и работодателю, ис-
ходя из индивидуальных потребностей. Дополнительная инфор-
мация: https://www.tootukassa.ee/ru/uudised/kassa-po-bezrabotice-
dlya-rabotnikov-novye-vozmozhnosti-dlya-povysheniya-kvalifikacii

*Инфолистки безрецептурных лекарств станут доступны на
русском и английском языках

Для того, чтобы повысить информированность пациентов о ле-
карствах и избежать их неправильного использования, в течение пер-
вого квартала в регистр лекарственных средств будут внесены пе-
реводы на русский и английский языки инфолистков, продаваемых

в Эстонии безрецептурных лекарств. Перевод всех продаваемых в
Эстонии лекарств будет доступен к концу апреля. Переведённые ин-
фолистки можно будет найти в электронном регистре лекарствен-
ных средств или попросить аптекаря их распечатать.

*Здравоохранение получит из бюджета будущего года до-
полнительно 10 миллионов евро

С помощью дополнительного финансирования планируется
увеличить в 2017 году количество кардиологических и неврологи-
ческих операций и уменьшить плановую максимальную очередь в
четыре раза – с восьми месяцев до двух месяцев. Кроме того, Боль-
ничная касса будет дополнительно компенсировать более чем 200
человекам биологическое лечение.

Нововведения, 
влияющие на трудовой процесс

*Увеличится минимальная ставка заработной платы
С нового года минимальная почасовая ставка за труд составит

2,78 евро, а минимальная ставка месячного вознаграждения за труд
при полном рабочем времени – 470 евро. С ростом минимальной
ставки заработной платы увеличатся и привязанные к ней возме-
щения, например, родительское возмещение и плата за «детский»
отпуск.

*Трудоспособность будет в дельнейшем оценивать только Кас-
са по безработице

Начиная с 1 января 2017 года трудоспособность людей с дли-
тельным расстройством здоровья будет оценивать только Касса по
безработице. Прежних пенсионеров по нетрудоспособности ожи-
дают на оценку трудоспособности в срок проведения повторной экс-
пертизы. Дополнительная информация: 

http://www.sm.ee/ru/reforma-trudosposobnosti-0
*О командированном в Эстонию работнике нужно известить

Инспекцию труда
Работодатели теперь должны извещать Инспекцию труда о

командированном в Эстонию работнике. Данные следует предо-
ставлять Инспекции труда по электронной почте не позднее, чем в
день начала работы командированного работника в Эстонии. Но-
вый порядок касается только прибывших из других стран-членов
Европейского Союза работников. Дополнительная информация:
www.ti.ee 

*Вступили в силу новые требования к рабочей среде с влия-
нием электромагнитно-го поля

Для обеспечения безопасности сотрудников, работодатель дол-
жен оценивать уровень соприкосновения работников с электро-
магнитным полем, измерять силу электромагнитного поля и, в слу-
чае необходимости, внедрить технические и организационные
меры по уменьшению риска для здоровья работников. 

Новости на административном поле 
деятельности министерства 

*Внутригосударственное усыновление будет координиро-
вать Департамент социального страхования

Начиная с 2017 года внутригосударственное усыновление будет
координировать Департамент социального страхования. Цель из-
менений – обеспечить единый подход и качество. Дополнительная
информация: http://sotsiaalkindlustusamet.ee/lapsendamine-3 

* С 1 января начнет работу Центр инфосистем здоровья и бла-
гополучия

Центр инфосистем здоровья и благополучия (Tervise ja Heaolu
Infosüsteemide Keskus ehk TEHIK) объединит услуги информационно-
коммуникационных технологий Министерства социальных дел. 

Яна РОЗЕНФЕЛЬД, 
советник по прессе 

Министерства социальных дел
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Участников в этом году было
не так много, всего 6 классов.
Тем не менее ребята и их ро-
дители показали высокий уро-
вень мастерства. Для создания
костюмов надо было привлечь
всю свою фантазию, чтобы из
пакетов, карт, всевозможных
трубок, дисков, других мате-
риалов, о которых сразу и не до-
гадаешься, сотворить шедевр.
Но одного костюма было мало,

надо было придумать ещё и
концертный номер, во время ко-
торого обыгрывались наряды.

Как всегда, праздник удался.
Почётное жюри в составе Тать-
яны Шпаковс, Владимира Вай-
керта, Германа Писчасова и
Рихо Кутсара с трудом смогло
выбрать лучших из лучших,
ведь похвалы заслуживали все.
Но всё-таки лучшими костю-
мами были признаны: Крас-

ная Королева - Евгения Сер-
геева (4с),  девочка-циркачка
Суок - Диана Соколова (5б),
учёный Гаспар Арнери - Вя-
чеслав Лаврентьев (5б), Фик-
сик - Юлия Свердлова (6с),
танцовщица - Алина Павлюк
(6с), королевы - Никита Со-
ловьев и Анастасия Кузьми-
на (7а), Мини Маус - Элина
Соколова (7а), стиляги - Вик-
тория Бохан и лучший костюм

- Анна Иванова (7с).
Места по классам распреде-

лились следующим образом:
первое место занял 5B класс с
фееричным выступлением ге-
роев из сказки “Три толстяка”,
второе - 7A с бесподобными
королевами и мультяшными
персонажами, третье - 7C с за-
водными и веселыми стиляга-
ми.

Участники награждены щед-
рыми аплодисментами и суве-
нирами, победители – грамо-
тами. Зал получил море пози-
тивных эмоций. До новых
встреч в 2017 году на нашем
шоу!

Светлана СТАШКЕВИЧ
Фото 

Бориса СИНИЦОВА

16 декабря в нашей школе прошло ежегодное шоу «Fashion Time», на котором демон-
стрировались костюмы из подручных материалов. В этом году тема мероприятия
была обозначена так: «Вспомнить всё». Она включала в себя все темы предыдущих
лет: «Осень», «Народы мира», «Стиляги», «Сказки», «Фильмы, мультфильмы», «Зна-
менитости», «Литературные герои», «Профессии».

В канун Нового года

28 ноября прошел праздник,
посвящённый зажжению пер-
вой свечи Адвента, о котором
мы уже рассказывали в «Сил-
ламяэском вестнике».12 де-
кабря открылась выставка сне-
говиков. Все поделки были
сделаны руками детей и их ро-
дителей. 15 декабря эстон-
ский детский сад вместе с

гномиками, роли которых ис-
полнили  сотрудники садика,
принимал гостей: наших быв-
ших воспитанников, их роди-
телей. Вечер открылся празд-
ничным концертом, в котором
приняли участие воспитанни-
ки всех групп детского сада.
Для всех желающих были от-
крыты рабочие комнаты, в ко-

торых можно было поуча-
ствовать в различных рожде-
ственских мероприятиях.

В младшей группе «Lepat-
riinud» расположилась ма-
стерская по изготовлению сне-
говиков из пластмассовых ста-
канчиков и петушков из пла-
стиковых ложечек. В средней
группе «Piilud» готовили пи-
паркооки из специального
рождественского теста. В стар-
шей группе «Naerupallid» за-
нимались изготовлением рож-
дественских открыток из ёло-
чек. А подготовительная
группа «Päi ke sej änkud» делала
украшения на новогоднюю
ёлку из деревянных больших
и маленьких сердечек, кар-
тонных больших и маленьких
снежинок с добавлением цвет-
ного песка. В музыкальном
зале традиционно был открыт
праздничный буфет для гос-
тей, где все желающие могли

полакомиться сахарными пе-
тушками на палочке, кексом,
печеньем, хлебцами, яблоч-
ным пирогом, пирожками с
капустой, пирожным «Напо-
леон», сырными палочками,
разнообразными бутерброда-
ми и конфетами (вся выпечка
была выполнена искусными
руками сотрудников детского
сада), попробовать вкусные
напитки, ощутить приятное
радушие гостеприимных хо-
зяев и поучаствовать в зани-
мательной лотерее с интерес-
ными праздничными приза-
ми.

20 и 21 декабря были про-
ведены Рождественские ут-
ренники для младших и стар-
ших воспитанников. Они за-
помнились яркими выступле-
ниями самих ребятишек и но-
вогодними подарками от Деда
Мороза.

Благодарим всех ребят и
их родителей за  активное уча-
стие во всех праздниках и ме-
роприятиях. 

Анна ШЕРШЕНКО,  
логопед детского сада 

«Пяэсупеса»
Фото представлено

детским садом

«Fashion Time»: фантазия + творчество

Зима-волшебное время года, когда ребятишки ждут чудес и праздников. Конец ноября
и декабрь 2016 года в эстонском детском саду «Пяэсупеса» был богат на различные
мероприятия, которые запомнились и детям, и взрослым.

Декабрь – месяц праздничный
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Бизнес

Предусмотреть всё 
невозможно

- Первый вопрос тот, который пред-
полагался основным в интервью с ва-
шими специалистами по технике без-
опасности и связан с уровнем ответ-
ственности и тех, кто за безопасность от-
вечает, и тех, кто, пройдя сдачу экзаме-
на по ТБ, правила должен выполнять.
Трагические случаи - это недоработка
службы?

- В любом случае надо проследить всю
цепочку ответственности - от службы ТБ
до рядового работника. Мы анализируем
каждую ситуацию, чтобы в будущем из-
бежать несчастных случаев на производ-
стве. Предприятие много инвестировало в
экипировку шахтёров. Каждый горняк
шахты «Эстония» имеет с собой газоана-
лизатор, обеспечена устойчивая радио-
связь там, где ведутся работы, и т.д. Рабо-
та горняка требует большой вниматель-
ности: нужно точно знать, где можно хо-
дить, а где есть угрозы.

- Когда журналисты посещали разрез
«Нарва», помню, как нас сопровож-
дающий персонал отгонял от опасных
мест. Да и сами мы убедились, на-
сколько рискованно подходить к скло-
нам: «булыганчики» то и дело скаты-
вались вниз.

- Вас «отгоняли», а горняки должны пра-
вильно действовать в таких случаях на ав-
томате, как каждый профессионал. По не-
счастным случаям на производстве в раз-
ных производственных сферах горняки
ниже средних показателей в Эстонии, но
это не значит, что есть повод для гордости.
Каждое ЧП - повод разобраться, где и кто
действовал неправильно, и провести ра-
боты, препятствующие повторению по-
добных ситуаций

- Позволю себе процитировать ин-
формацию, которая появилась с по-
дачи официальных лиц: «Следователи
прокуратуры, Трудовая инспекция, Де-
партамент технического надзора и само
предприятие проверяли организацию
техники безопасности… Проанализи-
ровав все документы, было найдено до-
статочно нарушений, которые могли
привести к гибели людей». Это проку-
рорский пресс-релиз по фактам гибели
двух работников шахты «Эстония» в
2015 году.

- Мы свои выводы сделали. А вот ви-

новаты или нет работники службы ТБ и ин-
женерного обеспечения - решит суд.

Что стоит 
за переименованием?

- «Эстонсланец» («Ээсти пылевки-
ви»), «Ээсти Энергия каэвадусэд», те-
перь – «Энефит каэвандусэд»… От на-
звания предприятия, конечно, суть дела
не меняется, но любопытно узнать, по-
чему горняцкое предприятие сменило
название. 

- Я сам человек местный, поэтому эмо-
ционально воспринимаю каждое пере-
именование. Но эмоции - эмоциями, важ-
нее другое. Когда предприятие влилось в
концерн «Ээсти Энергия», естественно, и
на рынке мы должны были обозначить себя
в соответствие с названием головной фир-
мы. Сейчас, когда, помимо добычи слан-
ца, на первый план выходит переработка
сланца в масло, а далее и в бензин по тех-
нологии «Энефит», то возник и мировой
тренд компании. Чтобы не было разнобоя,
было решено сделать это имя объединяю-
щим как для добытчиков сланца, так и пе-
реработчиков его. Кроме того, название
подчёркивает, что мы - часть большого про-
мышленного предприятия, а это немало-
важно для привлечения в сферу нашей дея-
тельности «свежей крови», молодых спе-
циалистов, поскольку работы у нас хватит
ещё на много-много лет. Мы часть большой
компании, действуем в общей цепочке,
взаимозависимы друг от друга. 

Многолетие - это сколько?

- Раз уж Вы сами сказали про многие
годы жизни Ида-Вирумаа как сланце-
вого региона, то давайте несколько ра-
зовьём эту тему. Бывая на традицион-
ных Днях сланца, встречах руковод-
ства предприятия с ветеранами, не-
однократно слышал, что запасов
«сырья» хватит ещё лет на пятьдесят.
Это не такой уж  большой срок. Под-
растающему поколению вскоре может
показаться неперспективным тратить
годы обучения по горным специально-
стям в связи с отсутствием перспекти-
вы. Да и в целом для Ида-Вирумаа это
вроде явления всадников Апокалипси-
са. Посудите сами: нет сланца - засты-
вают электростанции, нет сланца - за-
мирает «Энефит», в наследие остаются

«пирамиды Хеопса», как на бывшем
разрезе «Айду», или каньоны для съёмок
американских боевиков, как в карьере
«Нарва». Ну и к тому же «экологические
неполадки» разного рода. Например,
«голубое озеро» неподалёку от Эстонской
электростанции. 

- Всё не так мрачно, как Вы обрисова-
ли. Есть активные и пассивные запасы
сланца. Первые, действительно, оцени-
ваются на 50 лет добычи. Однако техника
и технологии не стоят на месте. Не ис-
ключено, что технологии будут развиты на-
столько, что те запасы, которые ныне счи-
таются пассивными, будут добыты из недр
земли. Следовательно, сказать точно, когда
сланцевый ресурс будет исчерпан, сложно.
Ведётся исследовательская и практиче-
ская работа по использованию отходов
сланцедобычи и переработки. 

- О пассиве… Есть вероятность, что
движение шахты «Эстония» в сторону
Чудского озера, о котором были бурные
дебаты в начале 90-х годов прошлого
века, может стать реальностью?

- Тут много экологических нюансов, на
которые должны ответить учёные.

- А они, учёные, сейчас в сланцевой
сфере есть? Раньше в Кохтла-Ярве су-
ществовали Институт сланца и филиал
Института горного дела имени Ска-
чинского. Их прикрыли «за ненадоб-
ностью». Позднее что-то возродилось
при Таллиннском техническом уни-
верситете. Однако из встреч на Днях
сланца я сделал вывод (возможно, не-
правильный, поскольку специалистом
в горном деле не являюсь), что все «но-
вые наработки» - это хорошо забытое
старое из советских времён. 

- Могу сказать точно, что с Таллиннским
техническим университетом и с Тартуским
университетом у нас имеются долгосроч-
ные планы сотрудничества как в подготовке
кадров, так в научных исследованиях. У нас
есть отдел развития, который сотрудничает
с учёными и практиками. Тут важно, что-
бы не было разрыва в цепи «добыча-пе-
реработка-финансовые затраты-экологи-
ческие последствия».

- В качестве сланцевого резерва яв-
ляются целики при камерной добыче в
шахте «Эстония». Замену им могли бы
составить искусственные «подпоры»,
научное обоснование которым уже дав-
но существует, но пока к осуществлению
идеи даже близко нет подступа.

- Пока нет таких технологий, которые
были бы отработаны хотя бы в экспери-
ментальном варианте. Существует тео-
рия. Кроме того, необходимо учитывать фи-
нансовый аспект любой технологии. Мы
вынуждены считаться с условиями от-
крытых рынков, а значит, наша продукция
должна быть конкурентоспособна. Фи-
нансовая сторона здесь играет немало-
важную роль.

- Но, согласитесь, промышленный
эксперимент без участия промышлен-
ников поставить нельзя.

- Однако и проведение такого экспери-
мента требует значительных затрат. Ны-
нешний год для нашего предприятия на-
чался в условиях кризиса. Да и не только

Изначально мой запрос в пресс-службу АО «Enefit Kaevandused» был связан
с вопросами обеспечения техники безопасности (ТБ): не слишком ли много
смертей и травм у горняков в последние годы? Обращение моё было
отправлено ещё до того, как Вируская прокуратура предъявила обвинение
двум сотрудникам предприятия в пренебрежении требованиями безопасно-
сти, что повлекло гибель по неосторожности двух человек в 2015-м. Да и в
2016 году без серьёзных ЧП не обошлось, достаточно вспомнить весьма
резонансный для Силламяэ случай на разрезе «Нарва» с Виталием Больша-
ковым. Неожиданно для меня ответить на не совсем простые вопросы
вызвался глава «Enefit Kaevandused» Ахти ПУУР. Вот результат нашей
беседы.

Плохое и хорошее ушедшего года
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у нас. Искусственные целики – это заман-
чиво, но при действующих ценах на энер-
горынке вложения в проект себя не оправ-
дают. Мы не живём одним днём, но любое
капиталовложение должно соответство-
вать времени и возможности. 

- Под «не только у нас» Вы подразу-
меваете другую действующую в Ида-Ви-
румаа компанию – «VKG»?

- Да, там были сложности. Но я не счи-
таю возможным этот вопрос обсуждать.
Нас заботит вопрос соотношения цены на
сланец, качество его использования, что в
итоге определяет рынок конечного товара. 

Конкуренция и цены

- Хорошо, тогда поставлю другой во-
прос: «Enefit Kaevandused» и «VKG» не-
примиримые конкуренты на сланце-
вом рынке?

- Нет. У нас есть спорные пункты по ме-
стам залегания сланца, объёма его добычи,
но в целом имеется общий интерес –
иметь конкурентоспособную и важную
для страны (в сфере энергетики и сланце-
переработки) промышленность. Это, если
сказать просто, означает энергобезопас-
ность Эстонии. Скажу больше: наш гор-
носпасательный отряд по договору рабо-
тает и на «VKG». В подготовке кадров мы
также сотрудничаем через ТТУ и его Ви-
румааский колледж. Партнёрские отно-
шения дают сланцевой отрасли больше
пользы, чем противостояние. 

- Вопрос цены на сланец. Известно,
что его добыча открытым способом и в
шахте в этом плане значительно отли-
чаются. И вот теперь разрез «Нарва» го-
товится «уходить под землю». Как дорого
это обойдётся потребителю?

- Вскрышные работы, когда сланцевый
пласт уходит всё глубже, становятся очень
затратными. Подземная комбайновая до-
быча – не новинка для Эстонии. Первые
опыты были сделаны ещё в советские
времена, но тогда техника не соответ-
ствовала поставленной задаче. Теперь же
подземный комбайновый способ добычи
является качественной альтернативой на-
земным шагающим экскаваторам. Там,
где выгоднее использовать открытый тран-
шейный вариант, шагающие экскаваторы
продолжат работу. При этом на шагающих
экскаваторах мы переходим на использо-
вание ковшей большего объема, а также
проводим модернизацию самих экскава-
торов. В кризисное время особенно важно
учитывать все риски, чтобы быть на рын-
ке востребованными. Нужна экономическая
и финансовая гибкость. Сегодня я могу ска-
зать, что мы смогли выстоять в кризисное
время, хотя приходилось принимать не-
популярные решения. Цены на рынке неф-
ти и сланцевого масла были настолько низ-
кими, что и «Энефит» работал не на пол-
ную мощность. Когда цена поднялась до 50
долларов за баррель, дела пошли лучше.
Это позволило думать не только о выжи-
вании, но и об инвестициях в будущее про-
изводство.

Когда в Эстонии было объявлено об от-
крытии рынка электроэнергии, сразу же
встал вопрос об эффективности электро-
станций, работающих на сланце. Продавать
себе в убыток нельзя, а если цены от АЭС

из соседних стран будут ниже наших, то как
быть? 2300 человек работают в нашей
компании, а когда-то было свыше десяти
тысяч работников. При этом объём добы-
чи сланца не уменьшился, оставаясь в
районе 15 млн. тонн сланца в год. Это го-
ворит о том, что эффективность про-
изводства растёт, а затраты сокращаются.

- Со времён «Эстонсланца» славилась
его ремонтная база. Недавно, насколько
я знаю, и там прошла «техногенная ре-
волюция». 

- На предприятии «Enefit Solutions» ис-
полняются наши заказы качественно. Там
работают люди с большим опытом и зна-
ниями, они подтягивают в этом и молодёжь,
которая приходит на предприятие. 

О перспективах

- В воплощение идеи шахты «Уус
Кивиыли» уже вложены немалые сред-
ства. Однако из-за споров министерст-
ва с «VKG» дело застопорилось. Како-
ва перспектива в этом направлении? И
если спор будет разрешён для «Ээсти
Энергия» благополучно, то когда шахта
сможет выдавать сланец на-гора?

- После того, как спорный вопрос будет
решён, потребуется три-четыре года, что-
бы шахта начала работать так, как мы пла-
нировали. Темпы ввода её в строй зависят,
как я уже говорил, от ситуации на энерге-
тическом и топливном рынках.

- Вновь возвращаюсь к вопросу о
тех, кто только готовится к трудовой
жизни. В конце прошлого века бурные
сцены разыгрывались вокруг добычи
фосфоритов. Ныне тема перешла в более
спокойное русло. То есть у молодых
производственников есть перспектива
«делать ставку» на то, что их опыт в бу-
дущем понадобится и в добыче фосфо-
ритов? И дополнение: готово ли слан-
цедобывающее предприятие заняться
параллельно и новым (фосфоритным)
делом?

- Во-первых, требуется государственное
решение. Во-вторых, должен быть прове-
дён конкурс госпоставки. В-третьих (и
основных), должен быть определён рынок
сбыта и реальность успешного действия на
нём. А в-четвёртых… У нас есть кадры, ко-
торые взялись бы за это, поскольку опыт
и знания в горном деле накоплены нема-
лые.

Удаётся ли договориться?

- Вопрос из области дипломатии. У
компании то и дело возникают обост-
рённые отношения с профсоюзом. Как
обстоят дела сейчас на фоне, как сказа-
ли, «непопулярных решений»?

- Как известно, палка о двух концах. По-
этому надо искать компромисс, чтобы её не
перегибать, а тем более не драться. В кол-
лективном договоре, заключенном с проф-
союзом, много такого, чего на других
больших предприятиях Эстонии не найти.
И тут, когда стоит вопрос о перспективе
предприятия, есть два пути: либо проф-
союзу стоять на своём, либо найти с ру-
ководством компании согласие об отмене
некоторых пунктов договора. В первом слу-
чае предприятие может, не справившись с

конкуренцией, пропасть с рынка (закрытых
производств много во всем мире), во вто-
ром - продолжать работать с расчётом на
успех в будущем. Хорошо, что мы нашли
взаимопонимание при решении этого не-
простого вопроса. Мы ведём последова-
тельную работу в управленческой сфере,
объединяем участки. 

- И из той же дипломатической обла-
сти. Налоговая сфера – прерогатива го-
сударства. Как Вы оцениваете действия
правительства и Рийгикогу в вопросах
налогообложения?

- Самое главное для нас, что был снижен
налог на природные ресурсы. Это сразу
сделало сланец вновь конкурентоспособ-
ным. Важный государственный шаг, кото-
рый определяет отношение к нашему ре-
гиону.

- Пресс-служба «Ээсти Энергия» мно-
гократно рекламировала водный ка-
нал на месте бывшего разреза «Айду» с
перспективой проведения там между-
народных соревнований по гребле. Не
так давно я побывал с группой журна-
листов «на старте», откуда спортсмены
отправлялись бы в плавание. Там нет
элементарных возможностей для про-
ведения соревнований.

- Мы свои обязательства выполнили. Ка-
нал, соответствующий требованиям, ко-
торые обговаривались с местными само-
управлениями, сделан. А обустройство
прибрежной зоны - это забота волостных
властей. При этом мы не отказываемся под-
держивать их проекты в разумных преде-
лах. Данный проект требует временных за-
трат. Я думаю, что со временем планы от-
носительно водного центра будут реали-
зованы. 

- На бывшей шахте в Кукрузе опять
под землёй обнаружилось возгорание.
Что делать?

- Шахта Кукрузе работала в 1921-1967
годах, когда использовались совершенно
иные технологии. Есть несколько вариан-
тов решения проблемы террикона Кукру-
зе. Сейчас этим занимаются специалисты
Министерства окружающей среды. 

Под конец - об успехах

- Г-н Пуур, мы говорили с Вами о про-
блемах, сложностях предприятия, а те-
перь предоставляю возможность сказать
о том, что Вы зачли бы 2016 году как до-
стижения.

- Я не так давно возглавил коллектив, но
что меня радует – это компетенция спе-
циалистов всех уровней. Недавно я встре-
чался с мастерами и инженерами разреза
«Нарва», и мы вместе порадовались, как
быстро удалось осуществить намеченные
планы. Хорошо, что удачно прожили не-
простой год: в его начале мы прошли че-
рез кризис, а теперь вновь выходим на хо-
рошие позиции. Во втором полугодии мы
ставили рекорды. Если в начале года у нас
были сокращения, то теперь надо думать,
как пополнить кадры горняков. Сейчас
составы со сланцем не задерживаются на
складе, а идут сразу в производство. 

Вопросы задавал 
Николай КЛОЧКОВ
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Разное

Основанием для такого ре-
шения является то, что на ме-
стах социальные службы лучше
всех осведомлены о потребно-
стях детей и семей своего ре-
гиона. «Государство частично
финансировало поддержку де-
тей с тяжелым и глубоким не-
дугом и раньше, однако делало
это через уездную управу. Тогда
«потолок» годовой суммы на
ребенка, которую можно было
получить на услуги по уходу, со-
ставлял 402 евро. Теперь же, со-
гласно закону, который принят,
«потолок» исчезнет, и местные
власти будут сами решать, ка-
кую сумму выплатить ребенку
на покрытие расходов, связан-

ных с услугами по уходу и дру-
гими социальными услугами.
Для этого в 2017 году в фонд
поддержки местных само-
управлений будет выделен до-
полнительный миллион», - со-
общила г-жа Кютт. По её сло-
вам, услуги по уходу за детьми
с глубоким недугом станут бо-
лее гибкими и будут доступ-
нее. В Эстонии живут свыше
7000 таких детей.

“До сих пор местные власти
получали лишь конкретную сум-
му на покрытие услуг по уходу
за детьми. Если же не все день-
ги использовали, то остаток
можно было направить в конце
года на оказание других соци-

альных услуг детям. Теперь же
самоуправление может сразу
использовать деньги на те услу-
ги, которые будут необходимы,
что станет подспорьем для се-
мей, воспитывающих таких де-
тей”, - добавила г-жа Кютт. Кро-
ме того, с воспитателями пат-
ронатных домов теперь будут за-
ключаться специальные дого-
воры, которые будут четко ре-
гулировать условия рабочего
графика и выходных.

А теперь небольшой ком-
ментарий к нововведению от
исполняющей обязанности ру-
ководителя социального отдела
силламяэского муниципалитета
Татьяны Большаковой.

«Я хотела бы воспользовать-
ся возможностью, чтобы по-
просить семьи, в которых вос-
питываются дети с тяжелой и
глубокой степенями недостатка,
обратиться к нам в отдел, пред-
ставить реабилитационный план
и решение об определении сте-
пени недостатка ребёнка, а так-
же оставить свои контактные
данные. В нашем городе более
50 семей, воспитывающих детей

с тяжелым и глубоким неду-
гом. В основном в социальный
отдел люди обращаются с за-
явлениями о компенсации рас-
ходов, связанных с приобрете-
нием каких-либо вспомогатель-
ных средств для детей, а об
услугах ходатайствуют крайне
редко. В 2016 году только семь
семей обратились для получения
услуги по уходу. Средства, вы-
деляемые государством на услу-
ги, не могут быть выплачены де-
нежными пособиями, они могу
использоваться только на опла-
ту услуг. Мы надеемся, что рас-
ширение возможностей, свя-
занных с оказанием этих услуг,
действительно станет под-
спорьем для семей, воспиты-
вающих детей, нуждающихся
в дополнительной помощи. А
муниципалитету теперь не-
обходимо разработать порядок
использования выделяемых
средств, в котором будут опре-
делены необходимые услуги и
условия их финансирования», -
сообщила «СВ» г-жа Больша-
кова. 

Николай КЛОЧКОВ 

Для начала - официальная информация. С 2017 года
местные самоуправления будут сами решать, какие услу-
ги по уходу (а также социальные услуги в целом) необхо-
димы детям с тяжелым и глубоким недугом. По словам
председателя социальной комиссии Рийгикогу Хельмен
Кютт, которая также является одним из инициаторов
изменений, помощь по уходу за такими детьми станет
родителям доступнее.

Валентина Ананьева прочитала статью о
происхождении нашей любимой карто-
шечки. Было приготовлено более 15 на-
именований блюд – драники, картошка
печёная, всевозможные салаты, карто-
фельная запеканка, украшенная красным ог-
ненным петухом из овощей, ведь 2017-й –
год Петуха. А сколько было разговоров о ре-
цептах, каждый хотел узнать что-то но-
венькое для себя. Отведали все блюда, вос-
хищались каждым. Оценку им дало из-
бранное нами же жюри. Победителям вручи-

ли призы. Их получили Нурия Валеева, Ва-
лентина Ананьева, Валентина Васильева,
Людмила Малиновская, Галина Семенчен-
ко.

Пели песни, танцевали, рассказывали
анекдоты. Столы были заставлены на-
столько богато разными вкуснятинками,
что всего хватило даже на следующий день,
то есть на 23 декабря. В этот день состоя-
лась встреча с депутатом Инной Назаровой,
которая рассказала много интересного и по-
обещала нам найти спонсоров, чтобы при-

обрести магнитофон.
Новому году посвящена и открытая в на-

шем Центре выставка. Всё сделано руками
пенсионеров: и вязаные, и шитые, и плетё-
ные петухи, маленькие пушистые курочки…
Каждый посетитель, войдя в помещение
Центра, сразу же бросает взгляд на выставку
и восхищается увиденным. 

Сверкающая разными огоньками ёлка из-
вещала о приходе нового многообещающего
2017 года. Всё это для нас организовала наш
культмассовик, наша непоседа Галина Цы-
булька. Желаем ей такого же энтузиазма и
инициативности и в новом году. Надеемся
войти в 2017 год с хорошим настроением,
оптимизмом и желанием побеждать все
невзгоды.

По просьбе участников 
мероприятий  

Раиса УДАЛЁВА

Сами решайте

Ах, картошка, объеденье!
22 декабря в Центре пенсионеров состоялись посиделки, посвящённые теме
«Всё о картошке». Гостей было много, и каждый принёс своё блюдо, приго-
товленное из картофеля.

Вскоре ей пришлось уехать, так как от-
пуск  подошёл к концу. Цепочку не нашли
и, в общем-то, смирились с потерей. Я
даже забыла об этом. Однажды, зайдя в ма-
газин, я подумала: а вдруг нашлась цепоч-
ка-то, пойду-ка спрошу.  И оказалось не зря
спросила. Хотя прошёл уже чуть не месяц,
но потерянная вещь ждала моего прихода.
И что приятно – охранник цепочку сберёг,
но сразу не отдал, а только после пред-
ставленных с моей стороны доказательств
-  и это очень правильно! Когда я позвони-
ла подруге в Петербург и сказала приятную
для неё новость, она даже испугалась от ра-
дости и от удивления, что настолько хоро-
шо закончился этот неприятный эпизод. Но

самое лучшее в этой истории  - люди, чест-
ные, неравнодушные, доброжелательные.
Спасибо им!

Татьяна ЗУДИНА
От редакции
Нашему маленькому коллективу посто-

янно приходится сталкиваться с доброжела-
тельными, честными и очень чуткими людь-
ми. Вроде бы совсем не дело редакции при-
нимать разные вещи, кем-то и где-то най-
денные.  Но нередко принесший их в редак-
цию сопровождает передачу потери словами:
«Вы уж возьмите, пожалуйста, и  напишите
о находке: вдруг человек ищет, расстраива-
ется». И в самом деле, куда человеку деться
со своей находкой? Потому и родилась мно-

го лет назад в нашей газете рубрика «Стол на-
ходок». Одно время у нас был чуть ли не
склад их. Чего только нам не приносили –
очки, футляры, куртки, перчатки, связки
ключей, телефоны, кошельки, украшения, до-
кументы, коляски и даже…вставные челю-
сти. И, как правило, находились их хозяева.
Правда, ключи далеко не всегда оказывались
востребованными (у нас таких хранится до
сих пор целая коробка). Мы тоже, как и в слу-
чае, который описала Татьяна Зудина, не от-
даём потерю, пока не расспросим о её при-
метах, и обязательно предложим расписать-
ся в специально заведённом для этого жур-
нале, что вещь потерявший получил. 

Что ещё стоит отметить, так это то, что пе-
редающий находку в редакцию, как правило,
не хочет за это никакого вознаграждения. Ча-
сто слышим: «А зачем Вы спрашиваете мою
фамилию? Мне ничего не надо. Главное, что-
бы вы помогли найти хозяина потерянной
вещи». Приятно иметь дело с такими людь-
ми.

Моя подруга  из Петербурга приезжала погостить в город Силламяэ и в магази-
не «Maxima» потеряла золотую цепочку.

Мир не без добрых людей
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Праздники как передышки в буднях
Из 12 государственных праздников в Эстонии в 2017 году
на рабочие дни выпадает шесть, как и в году ушедшем.

Государственные праздники в 2017 году:

1 января - Новый год (воскресенье).
24 февраля - День независимости, годовщина Эстонской
Республики (пятница).
14 апреля - Страстная пятница (пятница).
16 апреля - Пасха (воскресенье).
1 мая - День весны (понедельник).
4 июня - 1-й день Троицы (воскресенье).
23 июня - День победы (пятница).
24 июня - Яанов день (суббота).
20 августа - День восстановления независимости (воскре-
сенье).
24 декабря - канун Рождества (воскресенье).
25 декабря -первый день Рождества (понедельник).
26 декабря - второй день Рождества (вторник).

В 2018 году на рабочие дни выпадет семь государственных
праздников, в 2019 и 2020 году – девять из 12.

Разное

Председатель горсобрания Елена Кор-
шунова написала в этой книге: «С чув-

ством искреннего сопереживания жите-
ли Силламяэ разделяют боль утраты и ад-

ресуют слова сочувствия и поддержки
тем, кто потерял своих родных и близких
в этой авиакатастрофе». Посольство по-
благодарило за сочувствие: «Ваша под-
держка много значит для нас и для всех,
кого затронула эта трагедия», - написано
в его ответе. 

К посольству России в Таллинне и Ген-
консульству России в Нарве люди про-
должают нести цветы, ставят свечи.

Наш корр.

После первой встречи в течение двух недель специалисты го-
родского Управления несколько раз собирались, чтобы выра-
ботать свою позицию по каждому решению и передать все по-
желания проектировщикам. В результате предварительный
проект претерпел изменения: функциональность променада ста-
ла заметно шире, получив некоторые дополнительные элементы.
«Так, например, проектировщики не стали отказываться от воз-
можных фонтанов у бульвара Мере, пояснив, что современные
низкие фонтаны способны учитывать силу ветра и создавать ком-
фортную атмосферу для пешеходов. Новым элементом также
стала смотровая башня, расположение которой ещё уточняет-
ся. Одним из необходимых решений, на которое городское
Управление делало упор, это организация еще одной пляжной
зоны и небольшого причала для возможности организации про-
ката прогулочных лодок и катамаранов в летнее время. Особое
внимание проектировщиков было уделено предприниматель-
ству. Появилось больше зон, отведенных под уличную торгов-
лю и питание, разрабатываются новые решения детских пло-
щадок. Также проектировщики поддержали желание города сде-
лать больший упор на морскую тематику и добавить истори-
ческих объектов в виде возможной таверны «Thor Bruggen» или
уголка для зимней сауны рядом с морем. Интересным решением
является установка нескольких мини-маяков «Hyperborea», - со-
общили в горуправе.

Наш корр.

846 тысяч евро направят 
на изучение языка

Эстонское государство выделит в 2017 году на обучение
эстонскому языку 846 000 eвро.

По словам вице-канцлера по культурному разнообразию Ми-
нистерства культуры Пирет Хартман, расширение обучения
эстонскому языку является одним из важнейших средств
сплочения общества. Наряду с языковыми курсами, внимание
будет уделяться также практике. К концу следующего года в
Эстонии должны действовать 60 клубов эстонского языка, что
даст новые возможности говорить в языковой среде. В клубах
смогут принимать участие тысячи человек, более половины
из этих клубов будут действовать в Ида-Вирумаа. Продолжат
также работу языковые кафе в Таллинне и Нарве.

Педагогам обещают повышение        
зарплаты

Как сообщила пресс-служба кабинета министров, с 1 ян-
варя 2017 года минимальный оклад педагогов общеобра-
зовательных школ и профессиональных училищ вырас-
тет с нынешних 958 до 1000 евро в месяц. Это решение было
утверждено правительством на заседании 29 декабря.

Также принятое постановление предусматривает, что с 1 сен-
тября нижний предел ставки зарплаты учителя вырастет до
1050 евро в месяц. По словам министра образования и науки
Майлис Репс, таким образом к началу следующего учебного
года минимальная зарплата учителя вырастет почти на 10% по
сравнению с ее текущим размером. Но это все равно меньше
ожиданий самих педагогов, которые надеялись, что уже с ян-
варя минимальная ставка оплаты их труда вырастет на 12%,
до 1073 евро в месяц. Согласно прогнозу министерства об-
разования, в январе средняя зарплата учителей вырастет до 1200
евро в месяц. В сентябре она повысится до 1260 евро.

Уездных управ может и не быть

Премьер-министр Эстонии Юри Ратас подтвердил, что
правительство поставило перед собой цель ликвидировать
уездные управы, поскольку после проведения админи-
стративной реформы необходимость в них исчезнет.

Такое мнение Юри Ратаса опубликовала региональная га-
зета «Meie Maa». «Наша общая цель — отказаться от уездных
управ. Их задачи будут перераспределены между местными
самоуправлениями и подведомственными им учреждениями”,
— отметил Ратас. Ранее идею упразднения института уездных
управ высказал министр по делам государственного управления
Михаил Корб. “Главная цель — снижение бюрократии, избе-
жание ситуации дублирования полномочий, дублирования за-
даний. Нужно сделать систему управления государством
прозрачной”, - говорил он.

RUS.ERR.EE

Разделяем боль утраты
Посольство России в Эстонии открыло электронную книгу соболезнований
памяти жертв авиакрушения над Чёрным морем. Запись в книге на офици-
альной странице посольства в «Фейсбук» оставили многие неравнодушные
люди, чьи сердца болью откликнулись на трагедию, унёсшую 92 человече-
ские жизни.

В конце декабря состоялась вторая встреча сотрудников
силламяэского муниципалитета с представителями
фирмы «Selektor Projekt OÜ», которая занимается рабо-
той над эскизом морского променада.

Новая встреча под Новый год



18 Силламяэский вестник

При входе

Через такой «шмон» мне
ещё не доводилось проходить
даже в аэропортах Таллинна,
Риги, Борисполя или Тель-
Авива при всех их строгостях.
Заставили снять куртку и даже
обувь, чтобы пропустить их
через «рентген». Мой коллега
поинтересовался, связано ли
такое обращение с теракта-
ми, которые произошли в Ев-
ропе накануне нашего при-
езда. Ему ответили, что это
обычный ритуал для посто-
ронних посетителей. Далее во
время всего пребывания на
объекте нас сопровождали
представители «контрразвед-
ки», наблюдая, чтобы никто не
отбился в сторону и, упаси
Бог, ничего не сфотографиро-
вал без разрешения. А разре-
шение было дано только раз,
когда в конференц-зале про-
шла встреча с руководством
ВВС. Все остальные фотогра-
фии делала тамошняя пресс-
служба. Надо отдать ей долж-
ное: не успели мы вернуться
домой, как на наши электрон-
ные адреса фотографии уже
пришли. Замечу, что во избе-
жание несанкционированных
кадров мы должны были перед
отъездом продемонстрировать
отснятое службе безопасно-
сти авиабазы.    

В столовой

Прибыли на авиабазу акку-
рат к обеду, поэтому и нача-
лось знакомство с ней со сто-
ловой. Нас как гостей пропу-
стили без очереди, что было
весьма кстати: в столовую вли-
валось одно подразделение за
другим. Среди военнослужа-
щих было отмечено большое
количество солдат-срочников.
Как нам пояснили потом, в
ВВС Эстонии таковых нет, а
те, кого мы видели, - из ба-
тальона тылового обеспече-
ния.

Если говорить о меню, то
оно разнообразное, калорий-
ное, блюда вкусные. Раздача
идёт в быстром темпе. Чисто-
та, тишина - её нарушали толь-
ко звуки столовых приборов.

ВВС в Эстонии есть, 
а самолётов нет

Основную информацию
журналистам дали командую-
щий ВВС полковник Яак Та-
риен и руководитель штаба
майор Андрес Хельм-Росин
(на фото).

Но начну с вопроса, кото-
рый для меня любопытен: по-
чему у ВВС Эстонии нет своих
самолётов и лётчиков, а небо
над страной прикрывают
истребители других стран
НАТО? Эстонцы не летают
из-за отсутствия кадров? Ока-
зывается, всё дело в деньгах.
Купить истребитель – дорого,
обслуживать его – тоже, а кро-
ме того, один час полёта стоит
15 тысяч евро. Эстония такие

затраты не потянет. Поэтому с
2004 года в Прибалтике на
ротационной основе задей-
ствованы самолёты и экипажи
стран НАТО (Польши, Бель-
гии, Франции, Германии, Ис-
пании), обладающих нужными
ресурсами.

Сейчас существуют две
авиабазы. Первая из них в
Литве (Шауляй), вторая (по
сроку введения в действие) - в
Эстонии. Эмари является об-
щим центром управления.
Личный состав авиабазы - 415
человек. Для выполнения по-
ставленных задач на базе
имеются один радар среднего
действия и два - дальнего.

По ходу разговора звучали
два определения - «патрульные
самолёты» и «воздушная по-
лиция». Не будем выяснять, ка-
кой из них правильнее, обра-
тимся к тому, как идёт текущая
работа. Сейчас в Эмари нахо-
дятся пять самолётов и соот-
ветствующая команда из Гер-
мании. Задача - обеспечение
безопасности воздушного про-
странства. Два самолёта на-
ходятся в постоянной готов-
ности к реагированию на ин-
циденты, другие совершают по
рабочим дням тренировочные
полёты в воздушном про-
странстве Эстонии. Часть их
проходит на большой высоте,
часть - на низкой. Вот эти
«низкие полёты» вызывают
порой нарекания жителей
Эстонии из-за рёва двигателей.
Как сказал Андрес Хельм-Ро-
син,  у Лётного департамента
на арендном основании ис-
пользуется часть воздушного
пространства, где можно ле-
тать, не превышая сверхзву-
ковую скорость, на высоте не
ниже 300 метров. Для полётов
на низких высотах установле-
ны пять зон, и о том, в какой
именно они будут проходить,
сообщается за неделю в СМИ.
В таких тренировочных полё-
тах задействуются не более
двух истребителей. И что важ-
но - им запрещено имитиро-
вать атаки на гражданские
объекты. Во время полётов на
низкой высоте рекомендуется
избегать, по возможности, про-
лёта над населёнными пунк-
тами.

Кстати, Ида-Вирумаа стоит
приготовиться к самолётно-
му рёву нынешней весной, ко-
гда в районе Пюсси будут про-
ходить учения «Весенний
шторм».

Я задал начальству ВВС
чисто бытовой вопрос. Он ка-
сался питания. Авиагруппы
прибывают в Эстонию из раз-
ных стран, где есть свои тра-
диционные блюда. Не требуют
ли авиаторы, чтобы им гото-
вили отдельно по их «домаш-
ним рецептам»? Как сказал
глава ВВС, только испанцы
заказывали что-то своё, ос -
тальным эстонская кухня нра-
вится. 

За пятнадцать 
минут

Как сказал Яак Тариен,
большинство нарушений воз-
душного пространства Эсто-
нии совершают российские
военные самолёты, которые
курсируют по трассе Петер-
бург- Калининград. Их откло-
нение от нейтральной зоны в
пространство Эстонии со-
ставляет до одной мили. Осо-
бую опасность составляют са-
молёты, которые следуют с
отключенными транспонде-
рами: это не даёт возможность
определить их принадлеж-
ность, угрожает столкновени-
ем с другими воздушными су-
дами. По словам командую-
щего ВВС, на ноябрь 2016
года было зарегистрировано
семь фактов нарушения воз-
душной границы Эстонии и
более двухсот полётов с вы-
ключенным транспондером.
Большая часть нарушений
приходится на район Вайндлоо
(острова в Ляэне-Вирумаа). 

«Военные самолёты Рос-
сии должны двигаться в ней-
тральной зоне с включёнными
транспондерами, то есть быть
электронно «видимыми»,
иметь план полёта и нахо-
диться на связи с диспетчера-
ми. Если этого нет, то по ре-
шению командования воз-
душными силами НАТО в Се-
верной Европе в течение 15
минут поднимаются в воздух
два истребителя постоянной
готовности из Прибалтики», -
рассказал журналистам коман-
дир немецкой группы (она
сейчас отвечает за охрану воз-
душного пространства Эсто-
нии и будет здесь базировать-
ся до апреля 2017 года) под-

На авиабазе военно-воздушных сил Эстонии в Эмари я побывал во второй раз. До того,
три года назад, посещение её входило в общую программу ознакомления журналистов
с работой силовых структур страны. В минувшем же декабре поездка была целена-
правленной – база ВВС.

На военном объекте
Силы обороны

(Окончание на 19-й стр.)
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полковник Иоханнес Дуранд,
комментируя ситуации, когда
истребители поднимаются в
воздух по тревоге. С подпол-
ковником мы беседовали в ан-
гаре, где стоят самолёты

«Люфтваффе» из серии «Ев-
рофайтер-Тайфун». (Экспер-
ты считают, что на нынеш-
ний момент «Eurofighter Typ-
hoon» - один из лучших истре-
бителей в мире. Последние
модификации EF2000 можно
отнести к поколению 4+ или

даже 4++. На начало 2016
года произведено 476 самолё-
тов, стоимость одной маши-
ны составляет 123 млн. дол-
ларов. – Прим. Н.К.).

Обнаружение самолёта без
транспондера, не допущение
его в воздушное пространство

охраняемой страны - это пол-
дела. Вторая часть - сопро-
вождение: таким образом за
счёт истребителя на земле и в
воздухе будет видно, на какой
высоте идёт «неопознанный
объект».

Николай КЛОЧКОВ

(Окончание. 
Начало  на  18-й стр.)

Запланировавшие объединение волость
Вайвара и город Нарва-Йыэсуу не смогли
набрать необходимые для создания едино-
го самоуправления 5000 жителей. Эту ин-
формацию подтвердили как председатель
горсобрания Нарва-Йыэсуу Инге Мушкина,
так и старейшина волости Вайвара Вейкко
Лухалайд.

“Первоначальные данные говорят о том,
что до требуемого законом об админи-
стративной реформе минимума в 5000 жи-
телей не хватает 211 человек”, - сказал Лу-
халайд. “Теперь мы намерены просить у
правительства разрешение  сформировать
совместное с волостью Вайвара само-
управление, несмотря на отсутствие тре-
буемого минимального числа жителей.
Правительству предстоит решать, одоб-
рить наше ходатайство или нет”, - сказала
Мушкина.

“До 15 февраля правительство может
предложить нам вступить в переговоры с со-
седями. Например, с Тойла, Иллука или
Силламяэ. В таком случае мы обратимся к
правительству с ходатайством об исклю-
чении, чтобы нам позволили создать само-
управление, в которое вошли бы только во-
лость Вайвара и город Нарва-Йыэсуу. Я уве-
рен, что это исключение будет сделано.
Наше объединение выглядит очень логич-
ным”, - уточнил Вейкко Лухалайд.

ххх
Волость Иллука не планирует ни с кем

объединяться и надеется получить у пра-
вительства соответствующее разрешение.
Об этом рассказал председатель волостно-
го собрания Иллука Пауль Кескюла. “Мы
хотим остаться независимым самоуправ-
лением. Считаем, что такой вариант будет
самым оптимальным для волости и её жи-
телей”, - сказал он. По словам Кескюла, сей-
час волость ждёт конкретных шагов от

правительства.”После того, как от прави-
тельства поступит распоряжение о присо-
единении волости Иллука к какому-либо са-
моуправлению, мы сможем подать проше-
ние о том, чтобы в нашем отношении ка-
бинет министров сделал бы исключение”,
- добавил он.

Финансовое положение волости позво-
ляет самоуправлению самостоятельно
справляться со своими обязанностями, ска-
зал Пауль Кескюла.

В декабре были обнародованы резуль-
таты опроса жителей Иллука на тему объ-
единения этого самоуправления с Ийзаку-
ской, Мяэтагузеской, Тудулиннаской и Ала-
йыэской волостями. В нём приняли участие
157 человек из 927, имеющих право голо-
са. Подавляющее большинство ответив-
ших - 150 человек - выступили против
объединения с соседями.

По данным на 1 января 2016 года, насе-
ление волости Иллука составляло 1000 че-
ловек.

ххх
Волости Алайыэ, Ийзаку, Мяэтагузе и

Тудулинна в конце декабря достигли со-
глашения об объединении в волость Алу-
тагузе. Поскольку число жителей новой во-
лости не достигнет установленного прави-
тельством минимума в 5000 человек, ей при-
дётся ходатайствовать в правительстве об
исключении из общего правила.

ххх
В Ида-Вирумаа появляются очертания

будущей волости Кивиыли с населением в
10 тысяч человек. Одноименный город
вместе с волостями Люганузе и Сонда
определился с планом слияния. Мнение о
нём в ближайшее время спросят и у мест-
ного населения.

Волости Люганузе, Сонда и город Ки-

виыли стали первыми в Ида-Вирумаа са-
моуправлениями, которые пришли к чёт-
кому плану объединения в рамках админи-
стративной реформы. В частности, на про-
шлой неделе определились с названием
самоуправления.

“Для меня нет разницы, как будет назы-
ваться волость. Главное, чтобы руководство
волости хорошо и надёжно работало”, - ска-
зала старейшина волости Сонда Андреа
Эйхе.

Исторически более весомым было на-
звание Люганузе, которое известно уже
почти 800 лет. Однако общим собранием
было решено оставить имя Кивиыли. Для
Люганузе это не первое объединение. Три
года назад сюда влились также город Пюс-
си и волость Майдла.

“Сложность в том, что, если соеди-
няются города и волости, то это совершен-
но разные тематики. Тут надо иметь опыт.
Если объединять людей, то здесь этих объ-
единений может быть больше”, - пояснил
старейшина волости Люганузе Виктор Ра-
уам.

В муниципалитетах рассчитывают на
то, что объединение в волость Кивиыли
обеспечит им развитие туризма, предпри-
нимательства и рост уровня жизни местного
населения.

“Я думаю, что это нормально. Мы в оди-
ночестве здесь просто гибнем. А чем боль-
ше вокруг разных небольших городов и одна
власть - это полегче”, - считает жительни-
ца волости Люганузе Аида.

В новой крупной волости на западе
уезда будут проживать около 10 тысяч че-
ловек, половина из них - в городе.

“Эти цифры ничего не доказывают. За
этими цифрами нужно видеть реальную
жизнь. Если мы говорим о Кивиыли, то 5000
жителей - это цифра. Если проанализиро-
вать, какие тенденции народонаселения, в
том числе и в окружающих самоуправле-
ниях, то становится ясно, что это сокра-
щение численности”, - добавил мэр Ки-
виыли Николай Воейкин.

По информации портала rus.err.ee и
«Актуальной камеры»

Административная реформа

Декабрь принёс новые известия с «фронта» объединений местных самоуправле-
ний Ида-Вирумаа. Вот какие сообщения появились в средствах массовой ин-
формации.

У каждого свои хлопоты
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Благотворительность

В Рождество их вручили
детям руководитель «Cafe de
Paris» Дина Попова и пред-

ставитель фирмы «Avon» Оль-
га Скачкова. Подарки были
подобраны с учётом возраста

детей. В них были и наушни-
ки, и косметички, и косметика,
и туалетные принадлежности,

и сладости… Ребята остались
очень довольны. Кстати, при-
зы от «Cafe de Paris» достались
и некоторым участникам ак-
ции-пожертвователям. Как ска-
зала г-жа Попова, успешно
прошедшая акция, в которой
приняли участие более 30 че-
ловек, стала хорошим стиму-
лом проводить аналогичное
мероприятие и впредь.

Наш корр. 

- провёл благотворительную акцию маленький коллектив «Cafe de Paris», что разме-
щается на бульваре Виру, 29. Благотворительная ярмарка и пожертвования, которые
были оставлены посетителями в коробочке, позволили скомплектовать подарки для
каждого воспитанника попечительского учреждения «Лоотус» (детского дома). 

Первый раз, но вполне успешно

«Мы хотим вам вручить би-
летик в детство», - сказали
ведущие в начале встречи, об-
ращаясь к пенсионерам. Этот
«проездной талон» выглядел
почти часовым представлени-
ем, который дали дети. Оно
включало в себя хороводы,
песни, стихи, загадки, игру на
эстонских народных инстру-
ментах, а также выступления
гимнасток, которые “грелись”
некогда в лучах «Солнышка».
Было даже интервью со зри-
телями, где среди вопросов

были и такие: «Помните ли Вы
своего воспитателя в детском
саду?», «Что больше всего из
еды Вам нравилось?», «Лю-
били ли Вы дневной сон?» и
т.д. Результат этого коллек-
тивного интервью, проводив-
шегося детьми, должен по-
явиться на страницах газеты,
которая оформляется в дет-
ском саду.

Концовка праздника озна-
меновалась совместным дет-
ско-пенсионерским хороводом
и обменом подарками. Они,
что немаловажно отметить, -
результат личного творчества,
то есть сотворены руками де-
тей из «Пяйксеке» и пенсио-
неров, которые посещают
дневные центры «Мерелай-
не» и «Феникс». 

Перед тем, как поставить
окончательную точку в этой за-
метке, скажу, что «билетик в

детство» был жизнерадост-
ным, жизнеутверждающим. И
сделаю ещё одно примечание:
если раньше на подобные
праздники приходили только
бабушки, то теперь и дедушки
подтянулись. 

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Норвежская религиозная
община, которая оказывает
центру поддержку, в этот раз
перед новогодними праздни-
ками доставила очередную
партию продуктов и нужных
для малообеспеченных семей,
а также для детей, занимаю-
щихся в «Домашнем уюте»,
вещей. Из окна редакции я
видел два микроавтобуса, за-
битого коробками. Но о том,
чем порадовали силламяэсцев
норвежцы на этот раз, решил
расспросить руководителя
центра Вадима Орлова на сле-
дующий день.

«На этот раз приезд наших
друзей был омрачён. Мы ус-
пели посетить несколько мно-
годетных семей, чтобы нор-
вежцы сами вручили им по-
дарки, потом был детский
праздник в центре «Домашний

уют». Вместе с гостями (се-
мейной парой Тове и Тругве
Нилсен) ребята украшали
бисквиты шоколадной глазу-
рью, да и по другим делам по-
могали взрослым на кухне.
Был небольшой концерт и по-
едание хот-догов (ими тоже
всю нашу компанию обес-
печили норвежцы), которые
настолько понравились ребя-
там, что, когда прибыл празд-
ничный пирог, не у всех в же-
лудках осталось для него ме-
сто. Чтобы в помещении было
просторно, мы отложили вы-
грузку коробок из микроавто-
бусов на время, пока шёл
праздник. А когда вышли на
разгрузку, то обнаружили, что
в одной из машин разбито бо-
ковое окно, украден навигатор,
платье нашей гостьи и кое-что
ещё», - сказал Вадим Орлов.

Стоит отметить, что кража
была совершена не под по-
кровом ночи, а ранним вече-
ром.

Между тем норвежцы ещё
раньше, в канун Рождества, от-
правили в «Домашний уют»
подарки для детей из мало-
обеспеченных семей по спис-
ку, который был составлен

детскими садами. Подарки по-
лучили 137 ребят.

В этот раз, кстати, норвеж-
цы позаботились и о тех, кто
собирается стать мамами, до-
ставив для них детские ко-
ляски.

Николай КЛОЧКОВ
Фото Вадима ОРЛОВА

«Билетик в детство»
В детском саду «Пяйксеке» («Солншко) под Новый год
встретились… Хотел написать дети и пенсионеры, но было
там и «трудовое поколение». Я о сотрудниках детского сада.
Однако всё же на первом плане были ребятня и люди по-
жилые, много на своём веку повидавшие.

Огорчённые гости
Череда добрых рождественско-новогодних дел, которые ста-
ли традиционными для силламяэского центра «Домашний
уют», была омрачена делом недобрым.
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Разное

Молодёжный центр по интересам «Улей»

12 января в 16.00 – открытие выставок: 
- “Музы” - авторская выставка Эдуарда Зеньчика; 
- прикладного творчества Зинаиды Шиловой;
- авторских кукол кружка “Рукоделие”;
- “Красиво и вкусно” - выставка поварского отделения Ида-
Вируского центра профессионального образования.
Все выставки будут работать до 3 февраля.  

Городской музей
Открыты рождественская выставка и выставка открыток.

Театр «Другое небо»

22 января в 17.00 в Центре культуры - спектакль по пье-
се А. Арбузова «Старомодная комедия» в постановке датско-
русского театра “Диалог”. Цена билетов - 5 евро, пенсионерам
и школьникам - 3 евро. Билеты в кассе Центра культуры и
в театре «Другое небо» (ул. Валерия Чкалова, 25).

Спорткомплекс «Калев»

5 и 6 января с 9.00 - футзал, рождественский детский турнир.
Большой зал. 
7 января с 09.00 - футзал, детский турнир «Новогодний
кубок». Большой зал.
7 января в 17.00 - футзал, «Триобет лига»: «Моликорп
Силмет» - «Арарат». Большой зал.

Дневной центр «Мерелайне»

6 января в 11.00 – «Коляда, коляда» - рождественский празд-
ник.
11 января в 11.00 – по страницам клуба «Кипарис» -
встреча с М.В.Кафановым. Тема «1000 занимательных сю-
жетов из русской истории».
12 января в 11.30 – встреча с гирудотерапевтом Елной Ба-
лобан.

Наша афишаФутбол

Турнир под ёлкой
В Таллинне состоялся «Aastalõputurniir», который тра-

диционно подводит итоги уходящего года среди команд
«Премиум лиги».

В течение двух дней команды должны были сыграть друг с
другом по одному разу. Матчи проходили в формате 6 на 6 на
огражденной бортиками площадке и длились по 17 минут.

Силламяэский «Калев» занял четвёртое место, победив в пяти
матчах и потерпев поражение в четырёх. Лучшим бомбарди-
ром в нашей команде стал Денис Внуков - 5 голов. Три мяча
забил Ираклий Торинава.

Ничейный междусобойчик
Последний матч в футзальной «Триобет лиги» в ми-

нувшем году пришёлся на силламяэское дерби.
Игра «Моликорп Силмет» - «Дина» собрала на трибунах око-

ло трёхсот болельщиков. Возможно, команды решили не рас-
страивать друг друга перед Новым годом, а потому заверши-
ли матч вничью – 1:1.

Благотворительные акции
“Радио 4” и телеканал ETV запустили традиционные бла-

готворительные акции: “Рождественский благовест” и “Рож-
дественский туннель”.

Уже в 24-й раз на волнах “Радио 4” жители Эстонии могут по-
здравить своих близких и, тем самым помочь нуждающимся в рам-
ках традиционного “Рождественского благовеста». В этом году со-
бранные в ходе благотворительного марафона средства будут на-
правлены на покупку дорогостоящей аппаратуры для нарвского дет-
ского центра «Матвейка», - сообщила «Актуальная камера».  Набрав
номер 900 7008, вы жертвуете 5 евро, а набрав номер 900 7009 - 15
евро.

“Там очень разные дети. И аутисты, и с ДЦП. В этом году, впро-
чем, как и всегда, им очень необходима специальная подвесная си-
стема. Тогда дети смогут самостоятельно безопасно двигаться”, -
говорит координатор проекта “Рождественский благовест” Ольга Шу-
бин.

А на канале ETV стартовал традиционный “Рождественский тун-
нель”. В этот раз его организаторы задались целью собрать сред-
ства на открытие и оснащение двух тренажерных залов для людей
с нарушением опорно-двигательными системы. Набрав номер 900
7701, вы жертвуете 5 евро, набрав номер 900 7702 - 10 евро, а на-
брав номер 900 7703 - 25 евро.

Передача “Рождественский благовест” будет звучать в эфире “Ра-
дио 4” вплоть до православного Рождества. Чтобы у нарвских де-
тишек появилась возможность безопасно развиваться, необходимо
собрать 18 000 евро. На оборудование тренажерных залов необхо-
димо собрать 200 000 евро.                                                   Наш корр.

25 декабря состоялся Рождественский праздник для де-
тей клуба «Дина».

«В программе праздника были различные эстафеты. Наш та-
лисман Дракоша был на празднике. В конце состоялся матч ре-
бят против родителей. После праздника все дети получили по-
дарки. А потом был вкусный торт с чаепитием. Благодарим де-
тей и родителей за участие в празднике. Отдельная благодар-
ность команде родителей в составе Владимира Боротынского,
Ильи Климова, Дмитрия и Николая Большаковых, Сергея Зай-
цева,  Вадима Коломейцева», - сказал «СВ» тренер Николай То-
щев.

Николай КЛОЧКОВ

Вместе с родителями




